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3个月化解70起纠纷案

全国首个县级涉外商事调解中心
为“调解全球化”贡献瑞安智慧

■记者 黄丽云 通讯员 董毅

近日，经过中国国际贸易促进委员会/中国国际商会瑞安调解

中心（以下简称“瑞安调解中心”）的调解，2户瑞安商家也与意大利

普拉达公司（Prada）成功达成调解协议。至此，普拉达公司此次

批量调解案件结案率突破80%，调解员在维护原告普拉达公司利

益的同时，亦尽可能为被告的商家减轻了侵权后的赔偿压力，案件

平均赔偿金额仅为1.1万元，减少了近2/3赔偿金。

据悉，瑞安调解中心成立于2024年9月18日，是全国首个县

级涉外商事调解中心。该中心的成立是全国贸促系统的创新之

举，也是瑞安统筹推进涉外商事纠纷化解的重要方式之一。截至

2024年底，瑞安调解中心共受理涉外纠纷案件85起，涉案标的额

达3138.5万元，结案70起，其中成功和解63件，调解成功率达

90%，结案金额2915万元。当下，瑞安调解中心正开展各种创新

性的探索，致力打造全国涉外商事服务的县域样板。

【创新一】

批量调解涉外知识产权纠纷案

中国贸促会商法中心主任蔡晨风：
党的十八大以来，习近平总书记多

次强调要坚持和发展新时代的“枫桥经

验”，特别提出要将非诉讼纠纷解决机

制挺在前面，就是要放在更加突出和重

要的位置。这一战略部署为商事调解

的发展指明了方向。商事调解，作为非

诉讼纠纷解决机制的重要组成部分，不

仅紧密契合了国际社会“调解全球化”

的趋势，还全面贯彻了依法治国的战略

要求。

相比仲裁和诉讼，调解的优势在于

其低成本、灵活性和对双方商业合作的

维护，越来越多的商事主体认识到调解

的重要性，选择通过这种方式快速达成

协议，避免长期的对抗和不必要的经济

损失。同时，调解深深植根于我国以和

为贵、和气生财的传统文化之中，成为

化解纠纷、维护社会和谐稳定、经济可

持续发展不可或缺的重要力量。

在瑞安设立调解中心具有开创性

意义，这是中国贸促会首次在县级地区

设立调解中心，期待瑞安调解中心在调

解领域不断创新与拓展业务。于内，要

为瑞安有需求的企业提供优质的商事

调解服务；于外，则需为全国县级商事

调解工作积累弥足珍贵的经验。

去年9月份，瑞安市、平阳县、苍

南县、龙港市的28户商家，因售卖与

普拉达公司相同或近似的皮包等商

品，被普拉达公司取证后向当地法院

提起诉讼，诉请经济赔偿等。随后，

这28起案件经法院移送，由瑞安调

解中心先行调解。

“这个案件涉及面广，涉及的商

家众多，且类型多样化，有批发的，也

有零售的，调解难度颇大。”瑞安市贸

促会副会长缪寒冰说，针对不同被告

群体需要设计不同的批量方案，比如

针对部分履行能力差、经济困难的被

告，需制定差异化的调解方案。

据了解，在此次调解案件中，部

分对象法治意识薄弱，沟通比较困

难，其抵触与不理解情绪，让调解工

作变得更加困难。但瑞安调解中心

的调解人员克服了种种困难，经过反

复沟通，在维护原告利益的同时，兼

顾被告商家的困难，提出了人性化的

调解方案。目前，已完成调解的23

个案件赔偿总额为25.7万元，相较走

诉讼流程的判赔金额降低约55%，同

时赔偿的履行期限更为灵活，最多可

以延长至6个月，尽可能为被告商家

减轻还款所带来的压力。

“瑞安调解中心所采取的批量

调解模式，将原本需要耗时一年半

至两年才能解决的案件缩减至3个

多月，不仅大幅缩短了案件处理周

期，还有效降低了我们公司的维权

成本，提升了整个行业的知识产权

保护效率。”普拉达公司代理律师胡

先生感慨地说，瑞安市所出台的一

系列政策措施，有效遏制了侵权假

冒行为的蔓延，为国内外企业营造

了一个更加公平、透明、可预期的营

商环境。

为什么如此繁杂的涉外知识产

权纠纷案件，瑞安却能在短时间内完

成调解？缪寒冰的回答是：瑞安此前

就有批量调解的探索和经验，并且已

经形成了相应的工作机制。

缪寒冰所说的探索是指全国首

例10起彪马欧洲公司被侵权案件的

批量调解。据了解，瑞安10家鞋企

未经彪马公司授权，擅自使用了近似

彪马的商标。彪马公司发现后，认定

其侵权行为对其在中国市场的形象

和利益造成了损害，遂于今年4月向

瑞安市人民法院起诉。案件经由法

院移送后，瑞安市贸促会（瑞安调解

中心）介入调解。

“10起案件的原告方均为彪马

公司。若案件逐个调解不仅费时费

力，也不利于为被告争取更优惠的和

解方案。调解人员与瑞安法院研究

后，尝试开展批量调解。”缪寒冰介

绍，最终在庭前调解后，原告与全部

被告达成和解，案件调解成功率达到

100%。据悉，这批彪马欧洲公司立

案的赔偿金额高达345万元，而经调

解后，被告企业的赔偿金降低为36

万元。事后，彪马欧洲总公司送来感

谢信，赞誉了瑞安的法治营商环境。

“此次成功调解促使当事人从

‘要我调解’到‘我要调解’的思想转

变，有效提高了我市企业法治意识和

素养，彰显了我市推进高水平对外开

放、打造一流营商环境的显著成效。”

缪寒冰说，通过该案例，市贸促会与

市人民法院进一步形成“诉调对接”

案件批量调解工作机制。

省贸促会副会长林炜评价，该案

例是全国首例批量调解涉外知识产

权纠纷案件，这个“瑞安经验”为全国

处理类似案件提供了有益借鉴和示

范样本。该案例还荣获浙江省高级

人民法院、浙江省贸促会评选的涉外

商事纠纷诉调对接工作十大创新实

践案例，是全省唯一获选的县级案

例。

缪寒冰说，眼下彪马欧洲公司第

二批批量调解案件亦已启动，案件数

8件，目前调解成功4件。2025年，

将会有更多侵权案件优先采用批量

调解的方式进行。

【创新二】

首涉知识产权刑事案件调解

2024年11月27日，瑞安市人民

检察院的一件委托调解函送达至瑞

安调解中心，由此正式拉开了对瑞安

某公司涉嫌假冒注册商标罪案件诉

前调解的帷幕。这一案件涉及知识

产权领域的刑事犯罪，对于瑞安调解

中心而言，无疑是一项全新且极具挑

战性的任务。

接到调解委托后，瑞安调解中心

迅速组建了专业的调解团队。调解

团队深入研究案件卷宗，详细了解双

方当事人的诉求与争议焦点。他们

从商标的使用情况、侵权行为的认定

标准，到双方可能存在的利益平衡

点，都进行了全面而细致的分析。同

时，调解团队还与双方当事人进行了

多次深入的沟通，充分尊重并了解他

们的意愿，为后续调解工作的顺利开

展奠定了坚实基础。

经过三周时间的努力，调解团队

成功帮助当事双方达成和解。在这

个过程中，调解团队既从法律层面为

双方阐明利害关系，也从情理角度进

行疏导和劝解，促使双方相互谅解、

相互让步。最终，双方就赔偿意见达

成一致，并签署了具有法律效力的和

解协议。

“原本索赔金额非常高，经过调

解降低到45万元，而且还给了我们三

个月的还款期限，让我们有了缓冲时

间，能更好地履行赔偿义务。”被告方

陈先生说。此外，原告对被告积极赔

偿、主动寻求谅解的行为表示认可，

这一态度转变为被告在后续的司法

审判中减轻刑罚创造了有利条件。

“此次调解是我们首次尝试知识

产权刑事案件的诉前调解工作。在

全国贸促系统里，这也是一次全新的

探索。”缪寒冰说。

一直以来，知识产权刑事案件的

处理多以司法审判为主，诉前调解在

这一领域十分罕见。此次成功尝试

为瑞安今后的调解工作提供了经

验。以此为契机，瑞安市人民检察

院、瑞安市贸促会于2024年12月23

日共同出台了《知识产权刑事案件诉

前调解工作实施办法》，双方一起构

建了知识产权刑事案件“诉前调解”

机制，充分发挥商事调解在化解知识

产权纠纷与IP保护中的优势作用，通

过加强部门协同，拓宽内外沟通渠

道，切实为当事人定纷止争，维护权

利人合法权益，助力法治营商环境建

设，推动矛盾纠纷多元化解工作走深

走实。

该《实施办法》规定，双方将定期

召开联席会议，加强对处理新型、疑

难、复杂知识产权刑事案件的研究力

度，探讨新形势下“刑案调解与IP保

护”的难点、堵点并提出解决思路，促

进成果转化，引导提升市场主体风险

防范意识。经组织调解达成协议并

审查确认后，诉前赔偿情况、原告谅

解意愿等可作为采取非羁押强制措

施、不起诉或提出从宽量刑建议的考

量因素。

【探究】

全国首个县级调解中心为何会落地瑞安？

中国贸促会为什么要在瑞安开此

先河，批准设立全国首家县级涉外商

事调解中心？曾多次带队来瑞安考察

的中国贸促会商法中心主任蔡晨风认

为，瑞安调解服务需求大、企业黏性

强；前期工作扎实，瑞安的经验摸索，

既能服务当地经济，又能形成示范效

应。

为什么说瑞安有需要？据了解，

我市经济体量大，外贸发达，2023年

出口总额达375亿元。近年来，随着

开放型经济的高速发展和国际贸易投

资环境的日益复杂，瑞安企业涉外贸

易纠纷日益凸显，对国际商事法律服

务，尤其是国际商事调解的需求与日

俱增。今年以来，市贸促会受理涉外

商事案件类别覆盖知识产权纠纷、货

款纠纷、合同履行纠纷、产品质量纠

纷、信用证纠纷等，案件数量全省占比

达18%。

为此，去年以来市贸促会直击涉

外商事服务痛点，聚焦“增值服务、纠

纷调解”两大功能，率全省贸促之先积

极探索涉外商事司法服务集成改革，

成立全国首个县级调解中心就是一项

重大突破。

蔡晨风说：“瑞安调解中心设立之

后，可以共享全国贸促系统调解专家

库和资源，保障企业问题得到妥善、专

业的解决，进一步推动瑞安涉外法治

领域服务和制度的完善。”

那么，说瑞安前期工作基础扎实

体现在哪里？自2020年开展涉外商

事调解工作以来，瑞安市贸促会已成

功化解涉外商事纠纷107起，帮助企

业挽回损失近2.7亿元。通过摸索，市

贸促会在全省县级中首创“诉调对接”

工作机制，明确“贸促纠纷调解＋法院

司法确认”机制流程，同时设立全省首

家涉外商事纠纷共享法庭。

“瑞安调解中心的落地，将有力破

解我市2000余家外贸主体海外商贸

‘风险高’、商事服务‘集成低’、涉外纠

纷‘处置难’等问题，切实维护企业合

法权益。”瑞安市贸促会会长林长春

说，瑞安调解中心将成为我市涉外法

治营商环境建设的重要力量，以瑞安

调解中心专职调解员队伍为工作支

撑，同时聘请经济、贸易、金融、投资、

知识产权以及其他商事或法律领域里

具有专门知识及实际经验的、公道正

派的人士担任兼职调解员，供当事人

在个案中选定，保证调解的公正、有

效。

未来，瑞安以调解中心为枢纽，16

个乡镇街道和8个重点行业调解联络

点为支点，将202个海内外商协会、联

络处、侨团等海内外机构编织成纠纷

调解“一张网”，打造“1+24+N”服务

体系，全方位赋能涉外商事。

【专家点评】

县级“中心”具有开创性意义 契合国际社会“调解全球化”趋势


